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· 4-й ГОД НА ПОСТУ
ГУБЕРНАТОРА           (СТР. 2)

· ЧТОБЫ ПОМНИЛИ
                                                (СТР. 2)

· ЗДРАВООХРАНЕНИЮ
ГОРОДА - 70 ЛЕТ

·«ПЕТЕРБУРГСКАЯ
 КЕРАМИКА» -
В СЛАНЦАХ

Го р о д  н у ж д а е т с я  в  п о д д е р ж к е

В школе № 12 прошло совещание классных руководите-
лей, на котором обсуждены основные направления воспи-
тательной работы в начавшемся учебном году.

* * *
5 октября любители бега примут участие в традиционном

пробеге гдовичей «Роща Памяти – Гдов». Приглашение по-
лучено. Как и в прежние годы, оно будет принято.

* * *
27 сентября состоялось очередное занятие литературно-

го объединения. Новые стихи прочли Т.Е.Никифорова, Е.А.Ше-
лест, Алика, Л.Н.Дмитриева, В.А.Щипунова, Г.Ф.Ляхова.

* * *
Служба зеленого хозяйства МП «Комбинат благоустрой-

ства города» начала осеннюю посадку кустарника и деревь-
ев в городе.

* * *
В районе  завершилась проходившая  в  течение двух

месяцев операция «Автобус».

До недавнего времени
областной дом-интер-

нат для ветеранов войны и тру-
да, расположенный в бывшем
шахтерском санатории-профи-
лактории, обогревала котель-
ная, находящаяся поблизости. Обо-
рудование устарело, требовалась
реконструкция котельной, на что
нужны немалые средства. Кроме
того, природоохранные службы выс-
казывали претензии по расположе-
нию котельной в прибрежной зоне.
С учетом всех этих обстоятельств
было принято решение о переводе
дома-интерната на электрообог-
рев. Было сделано технико-эконо-
мическое обоснование, показав-
шее, что перевод на электрообог-
рев потребует меньше затрат, чем
реконструкция котельной. В выиг-
рыше будет и экология, поскольку
котельную закрыли.  А главное – по-
жилые люди, проживающие в доме-
интернате, получают постоянный и
надежный источник тепла и горяче-
го водоснабжения.

Областной комитет по труду  и
социальной защите населения вы-
ступил заказчиком проведения ра-
бот по переводу дома-интерната на
электрообогрев, а выполняла их
санкт-петербургская организация
ООО  «Фирма Ирит». Буквально за
месяц специалисты фирмы произве-
ли монтаж оборудования, точно вы-
держали срок, оговоренный в дого-
воре. 26 сентября рабочая комиссия
принимала в эксплуатацию систему
электрообогрева. В ее составе были
представители заказчика – началь-
ник отдела стационарных учрежде-
ний областного комитета по труду и
социальной защите населения В.Н.
Усова,  главный     специалист Г.Е.
Вельте  и  ведущий специалист это-
го комитета А.А.Петров, а также ди-
ректор дома-интерната Л.Д.Токарь.
В работе комиссии участвовали так-
же государственный инспектор Кин-
гисеппского отделения Леноблгосэ-
нергонадзора О.А.Глуховская, руко-
водители МП «Теплосеть», МП «Го-
родские электрические сети», пред-
ставитель ОПО-41.

Директор ООО «Фирма Ирит»
В.Н.Хавилов и главный инженер

этой подрядной организации В.Г.Ка-
таева провели членов комиссии по
всему зданию – от подвальных по-
мещений до третьего этажа, проде-
монстрировав выполненные элект-
ромонтажные работы.

В доме-интернате установлены

100 масляных радиаторов (кстати,
их разработчиком является дирек-
тор ООО «Фирма Ирит» В.Н.Хави-
лов), а в каждой секции из двух ком-
нат – водонагреватели. Радиаторы
уже были подключены, и желанное
тепло разливалось по помещени-
ям. Пожилые оби-
татели комнат ста-
рались устроиться
поближе к источни-
ку тепла.

«Мы очень
рады, что нам дали
тепло, - сказала
М.И.Кухарева. – Для
нас, стариков, это
очень  важно. Мне
уже 84-й год, три
года живу в доме-
интернате. О нас
здесь заботятся,
спасибо».

В соседней комнате разговори-
лись с А.П.Прохоровой. Она в сле-
дующем году отметит свое 80-ле-
тие. Ветеран труда, работала на
сланцеперерабатывающем заводе,
на «Фосфорите», не раз поощря-

лась за добросовестный труд. А вот
в старости осталась одна, и дожи-
вать приходится в доме-интернате.

«Да я рада, что сюда попала, -
говорит Анна Петровна. – Условия
хорошие, чистота, кормят хорошо.
А теперь вот и бойлеры в секцию
поставили, будет у нас горячий душ.
Тепло в комнате сами сможем ре-
гулировать».

Действительно, в комнатах ус-
тановлены терморегуляторы –
можно до 30 градусов температуру
«догнать». Погреться можно и в
межсезонье, когда в городе нет по-
дачи тепла.

Члены комиссии подписали акт
о приеме в эксплуатацию системы
электрообогрева. Ведущий специ-
алист областного комитета по тру-
ду и социальной защите населения
А.А.Петров отметил: «Мы доволь-
ны, как поработали специалисты
ООО «Фирма Ирит»: все, что было
предусмотрено проектом, выполне-
но – работы проведены в соответ-
ствии с графиком. Надеемся, что
смонтированное оборудование бу-
дет надежно работать, и в доме-ин-

тернате никогда не возникнут про-
блемы с теплоснабжением».

На это надеются и все, кто ра-
ботает и живет в доме-интернате.
Пусть здесь будет тепло, светло и
уютно.                            Т.КРЫЛОВА.

*Жилье для молодой семьи. Кому обес-
печена государственная поддержка. Об
этом можно узнать, прочитав федеральную
программу «Обеспечение жильем моло-
дых семей», которая опубликована в «Рос-
сийской газете» за 18 сентября 2002 г.

*«Интерфакс». Патриарх Московский и
Всея Руси Алексий II предложил учредить
в российских больницах институт сестер
милосердия.

*Согласно самым свежим данным, каж-
дый десятый ученик провалил  единый го-
сударственный экзамен, выполнив рабо-
ту на твердую двойку. Если же говорить о
конкретных предметах, то количество, к
примеру, троек колеблется в среднем от
47% по химии до 50,5% по математике.

                                 ИТОГИ НЕДЕЛИ
За неделю было зарегистрировано 14 сообщений о преступле-

ниях и происшествиях. Возбуждено два уголовных дела. За раз-
личные правонарушения в ОВД было доставлено 77 человек, в том
числе за нарушение антиалкогольного законодательства 37, из них
22 помещены в медвытрезвитель, за мелкое хулиганство - 10. Про-
верено 270, досмотрено 126 автомашин, выявлено 107 нарушений
Правил дорожного движения, трое водителей, управлявших транс-
портом в нетрезвом состоянии.

                                 КРАЖИ В ДЕРЕВНЕ
Гражданка П. из деревни Малышева Гора сообщила, что неизвест-

ные, разбив стекло в окне, проникли в ее дом и похитили вещи на сумму
12227 рублей. Личности хулиганов установлены.

                                НОЧНЫЕ «ГОСТИ»
Гражданка И., проживающая на ул. Ломоносова, заявила о том, что в

период с 2 до 3 часов ночи 27 сентября неизвестные, применив физичес-
кую силу, похитили телевизор «Самсунг», настенные часы, деньги.

В понедельник, 30 сентября, состоялось очередное аппарат-
ное совещание администрации МО «Сланцевский район», вел
которое первый заместитель главы муниципального образо-
вания А.Г.ПАРАМОНЕНКО.

В качестве основного вопроса была заслушана информация
начальника городского отдела образования Н.Н.Цухловой о про-
ведении летней оздоровительной работы. Отмечено, что на тер-
ритории МО «Сланцевский район» работали 33 оздоровительных ла-
геря с дневным пребыванием и один загородный. Было сделано все
для полноценного отдыха детей.

Много внимания на аппаратном совещании было уделено
началу отопительного сезона. 27 сентября подписано распоряже-
ние о пробном протапливании с 1 октября. Начальник производства
«Теплосеть» В.Н.Бычков отметил, что идет заполнение системы. В
первую очередь будут подключаться объекты социальной сферы. На-
чальник производства «Жилищное хозяйство» И.И.Андреева под-
черкнула, что в домах, где много задолжников по оплате жилищно-
коммунальных услуг, будут проблемы с подачей тепла и горячей воды.
Долг населения огромен – 18 миллионов рублей, и раз не действуют
меры убеждения, значит, будут применяться более жесткие меры. Об
этом же говорил и заместитель главы МО «Сланцевский район» А.А.Хо-
перский. Он подчеркнул, что отапливаться  город будет по старой
схеме: источника теплоснабжения два – завод «Сланцы» и котельная
№ 16. Пока не закончены работы по переводу этой котельной на газ,
она будет работать на мазуте.

А.А.Хоперский проинформировал также, что подписан дого-
вор (на очень жестких условиях) по погашению задолженности
за электроэнергию, и сельские котельные также готовы начать
отопительный сезон.

Главный врач ЦРБ М.М.Латышев вновь заострил внимание на
проблемах больницы, которые связаны с закрытием дез.отделения –
борьба с грызунами и насекомыми собственными силами успеха не
приносит.

В конце совещания  А.Г.Парамоненко проинформировал о за-
седании правительства области 26 сентября.

В ПОНЕДЕЛЬНИК У ГЛАВЫ
МУНИЦИПАЛЬНОГО
ОБРАЗОВАНИЯ

«Будет ли у нас кто-нибудь заниматься истреблением грызу-
нов и тараканов? Раньше этим занималась СЭС, а кто теперь?».

Отвечает главный врач центра ГСЭН в Сланцевском районе
Г.Н.ВОЛКОВ:

- Раньше одно из наших подразделений этим занималось. Но ми-
нистр здравоохранения сказал, что таким доходным делом занимают-
ся не центры, а предприниматели. Сегодня мы подыскиваем кандида-
туру на это место.Хотя это уже и не наш вопрос, но понимая, что город
должен получать такую услугу, мы стараемся решить эту проблему.

Почетными грамотами Комитета по сельскому хозяйству прави
тельства области за высокий уровень организации презента-

ции продукции, произведенной на территории МО «Сланцевский район», на Всемирной ярмарке «Рос-
ñèéñêèé ôåðì åð-2002» í àãðàæäåí û ðÿä ï ðåäï ðèÿòèé: столовая № 7 АОЗТ «Ареоль», МП «Рынок», МП
общественного питания «Столовая № 1». Почетными грамотами награждены также индивидуальные
ï ðåäï ðèí èì àòåëè И.С.БОГДАНОВА и Р.В.АГЕКЯН.

*  *  *
Глава муниципального образования «Сланцевский район» выразил благодарность Лидии Петровне

КОВАЛЕВОЙ за многолетний добросовестный труд в сфере общественного питания и в связи с ее юби-
леем. Лидия Петровна 26 лет является заведующей производством столовой школы № 1.

* *  *
Почетной грамотой главы МО «Сланцевский район» награждена старшая медсестра стоматологи-

ческого отделения Валентина Андреевна МИХАЙЛОВА – за многолетний добросовестный труд и в
связи с 70-летием образования больницы в г. Сланцы.

Благодарностью главы МО «Сланцевский район» отмечена медсестра травматологического отде-
ления Галина Николаевна ЕФИМОВА – за многолетний добросовестный труд и в связи с юбилеем
больницы.

В Новоселье состоялась встреча жителей с уполномоченным партии
по Сланцевскому району «Единство и Отечество» - Единая Россия А.И.Ги-
левым и председателем политсовета районной организации А.В.Хиловым.
На встрече присутствовали в основном педагоги и старосты деревень.

А.И.Гилев рассказал о поездке в Москву на встречу предпринимате-
лей, поддерживающих правительство России, и о своей работе. А.В.Хи-
лов – о партии Единая Россия, ее программах, задачах,  призвал присут-
ствовавших вступать в ее ряды.  «Партстроительство должно многое
изменить в нашей жизни»,- сказал А.В.Хилов.   Гостям было задано много
вопросов.  Жителей  интересовали  в  том числе и такие, ставшие не
разрешимыми для них  проблемы, как продажа квартир и самогона.

Первая встреча

Дом-интернат переведен
на электрообогрев

  (СТР. 3)

  (СТР. 4)

НАГРАЖДЕНИЯ
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После дождливых, пасмурных
дней погода подарила ясный осен-
ний день. На залитом солнцем плацу
с одной стороны замерли ровные ше-
ренги солдат в малиновых беретах,
с другой – расположились гости: ве-
тераны, друзья и родные тех, кто
впервые в жизни надел здесь воен-
ную форму и так и остался навечно
молодым. На открытие мемориала
приехали министр МВД России
Б.Грызлов, губернатор области
В.Сердюков, командующий северо-
западным военным округом А.Ль-
вов, депутат Госдумы Н.Ботка и дру-
гие высокие чиновники.

- Сегодня торжественный и од-

12 сентября в Законодательном
собрании Ленинградской области со-
стоялись депутатские слушания по
теме «О практике межбюджетных
отношений в регионах Российской
Федерации и Ленинградской облас-
ти».

На слушания были приглашены
депутаты Законодательного собра-
ния Ленинградской области, пред-
ставители Правительства области,
контрольно-счетная палата, депу-
таты местных органов самоуправ-
ления. С докладом выступила заме-
ститель председателя комитета
финансов Ленинградской области
Е.Ф.Гресь. Доклад и сама тема слу-
шаний вызвали интерес, состоя-
лось заинтересованное обсужде-
ние. Ведь межбюджетные отноше-
ния между федеральным центром,
областью и муниципальными обра-
зованиями характеризуются неста-

Пошел четвертый год работы на посту губернатора
Ленинградской области Валерия Сердюкова.

Избранный 19 сентября 1999 года в первом туре вы-
боров нынешний глава региона за три прошедших года
добился превращения Ленобласти из региона-банкро-
та в доноры и реализации на территории вверенного
субъекта Федерации крупнейших проектов. Сейчас в
области работают автомобилестроительные и пищевые
гиганты мирового бизнеса, перекачивает нефть Балтий-
ская трубопроводная система, построен порт в Примор-
ске и угольный терминал в Усть-Луге, возводится со-
временный порт в Высоцке. В сельском хозяйстве об-
ласть не имеет равных в стране по уровню развития

Достойные три четверти пути
птицеводства и животноводства. Губернатор на протя-
жении всех лет отмечает, что укрепление экономики -
не самоцель, главное – достижение высокого уровня
жизни в Ленобласти. В течение трех лет бюджет увели-
чился в четыре раза, на такой же порядок выросли от-
числения на социальные нужды, прекратились задерж-
ки зарплаты бюджетникам и пенсий. В Ленинградской
области до 1,6 процента упал уровень безработицы, ко-
торый достигал 20 процентов от трудоспособного насе-
ления.

Сейчас Ленобласть, по оценке федерального цент-
ра – и это отмечено в отчетах министерств финансов,
экономического развития, труда и соцзащиты, сельско-

го хозяйства, а подтверждено отчетами Госкомстата –
самодостаточный регион со своими перспективами и
уверенностью в завтрашнем дне. Остается сделать мно-
гое, чтобы не останавливаться на достигнутом. В Леноб-
ласти сейчас реализуются губернаторские жилищные
программы, третий год выплачиваются стипендии мо-
лодым ученым и подъемные пособия специалистам,
начинающим работать в школах. Особое внимание уде-
ляется здравоохранению и коммунальному хозяйству,
и как подчеркивает губернатор, несмотря на позитив-
ные сдвиги в развитии Ленобласти, повода для само-
успокоения нет. По его словам, регион продолжит дви-
жение вперед при всеобщей и полной ответственнос-
ти за свою работу.

Пресс-служба губернатора
Ленинградской области.

новременно скорб-
ный день, - сказал,
обращаясь к собрав-
шимся, министр
Б.Грызлов. – Мы со-
брались, чтобы от-
дать дань памяти ге-
роям, выполнившим
свой воинский долг.
33-я отдельная бри-
гада особого назна-
чения славится сво-
им героическим  про-
шлым и настоящим.
В прошлом году она
отметила свой 70-
летний юбилей. Во-
еннослужащие вы-
полняли свой долг и
совершали подвиги
в Средней Азии, под
Ленинградом, в Ки-
тае, восстанавли-

вая железную дорогу, сейчас – в
Чечне. С сентября прошлого года го-
сударственные награды получили
450 военнослужащих внутренних
войск. В бригаде особого назначения
– четыре героя России, трое получи-
ли эту награду посмертно. Но вою-
ют солдаты не за награды. Лучшая
им награда – память в сердцах граж-
дан России. Вечная им слава!».

Выступил с речью губернатор
области В.Сердюков.  «Создавая
этот мемориал, мы хотели, чтобы
навсегда, навечно в памяти людей
остались имена тех, кто погиб, вы-
полняя воинский долг», -  сказал он.

Когда к микрофону подошла

Е.Кичкайло, вдова героя России, у
многих матерей сжалось сердце, на
глазах выступили слезы. «Нам при-
ятно, что наших родных помнят, -
сказала она. – От вдов, матерей, от-
цов я благодарю всех, кто участво-
вал в создании памятника».

После выступления командующе-
го северо-западным военным окру-
гом А.Львова включили установлен-
ный на плацу большой экран. Гово-
рили ребята, несущие службу в Чеч-
не. Их слова были эмоциональны,
искренни. «Там, где погибли наши то-
варищи, памятники и кресты будут
стоять вечно. Больно, когда погиба-
ют друзья. Погибают всегда лучшие,
самые верные, храбрые. Мы не хо-
тим, чтобы приходилось писать на
плитах памятника новые фамилии.
Но с бандитами надо разбираться
только силой». В тот момент, когда
взорам собрав-
шихся предстал
закрытый до это-
го памятник, про-
звучал орудийный
залп. Затем свя-
щенник, прочтя
молитву, освятил
мемориал. После
этого к памятнику
были возложены
венки, цветы.

… На после-
дней мраморной
плите третьей с
краю выбита фамилия нашего зем-
ляка -  Анатолия Смирнова. Он по-
гиб в Чечне 21 мая. В БТРе, подо-
рвавшемся на фугасе,  четверо тя-
жело ранены,  погибло двое. Анато-
лию оставалось до демобилизации
совсем немного.

В десятилетнем возрасте Ана-
толий вместе с братом попали в
сланцевскую спецшколу. На все пос-
ледующие годы их настоящими ро-
дителями стали супруги Струйкины,
Игорь Иванович и Нина Васильев-

на. Он был и остается их сыном. С
воинскими почестями был похоро-
нен Анатолий на кладбище в Боль-
ших Полях. Горсть земли с его моги-
лы привезли к мемориалу…

Плач матерей, скупые слезы от-
цов, нежно поглаживающих буквы
фамилий своих детей. Нет ничего в
жизни страшнее, чем приходить на
могилы детей. «Пусть не появится
новых фамилий на плитах», - гово-
рили солдаты. Последнюю страшную
весть в 33-й бригаде оперативного
назначения получили в августе. Все-
го в 2002 году погибло семеро. А ря-
дом – пустая плита. Военные гото-
вы к новым потерям. И скоро из бри-
гады в Чечню поедут новые солда-
ты, чтобы сменить тех, кому пора
возвращаться домой. Клятву на
верность воинскому долгу они те-
перь будут давать у мемориала.

После окончания торжеств по пово-
ду открытия мемориала мы прошли
в разведроту, где служил Анатолий.
В коридоре – стенд с фотография-
ми погибших в Чечне. Рядом – 15
беретов. Столько их, невернувших-
ся. В комнате для спортивных заня-
тий были накрыты столы. Коротко
стриженные парни, мужчины вспо-
минали своих друзей. Короткие тос-
ты. Слова – от сердца. Погибшие то-
варищи навсегда в их рядах.

                          Н.СТЕПАНЕНКО.

В ПАМЯТЬ О ПОГИБШИХ В ЧЕЧНЕ

бильностью и непредсказуемостью.
Доля налогов в вышестоящие бюд-
жеты из года в год растет, а в мес-
тные бюджеты снижается.

Зато на местные бюджеты ло-
жится все возрастающий груз со-
циальных, жилищно-коммунальных
и других проблем, связанных с жиз-
необеспечением граждан. Местные
бюджеты не имеют реальной соб-
ственной доходной базы для прове-
дения реформы жилищно-комму-
нального хозяйства. Не утвержде-
ны государственные социальные
стандарты, не разработаны соот-
ветствующие финансовые норма-
тивы. В результате этого уровень
жизни населения значительно отли-
чается не только в различных
субъектах Федерации, но и в со-
седних районах области.  При су-
ществующих условиях районы,
имеющие проблемы в экономике,

низкую доходную базу бюджета, как
следствие, становятся еще бед-
нее, лишаются возможности учас-
тия в региональных программах из-
за отсутствия средств на долевое
финансирование. Экономические
проблемы перерастают в соци-
альные. Это злободневно и для
Сланцевского района.

По многим показателям, на ос-
новании сравнительных данных
Госкомстата за 2001 г., наш район
занимает место в последней де-
сятке среди районов области. Уро-
вень безработицы 3,2%, что в 2
раза выше среднеобластного пока-
зателя, на 29%  ниже средняя зар-
плата, а уровень преступности –
один из самых высоких на 1 тысячу
жителей. Без вмешательства пра-
вительства области, без привлече-
ния инвестиций в экономику райо-
на, без сохранения и развития сфе-

ры образования, медицинского об-
служивания, культуры и физкульту-
ры рассчитывать на прекращение
отъезда молодежи из города не
приходится. По поручению слан-
цевской делегации депутатов на
депутатских слушаниях выступил
автор данной публикации. Мои пред-
ложения были такими: узаконить
нормативы отчислений в местные
бюджеты на продолжительный пе-
риод. Нормативы отчислений ут-
верждать, учитывая социально-
экономическое развитие района.
Отказаться от практики включения
районов в адресные региональные
программы только при условии
равного финансирования: 50% - об-
ласть, столько же местный бюджет,
а финансировать с учетом необхо-
димости за счет средств областно-
го бюджета. Оказать помощь Слан-
цевскому району в привлечении

инвестиций в экономику района,
используя наработки правитель-
ства области, проводившего изуче-
ние состояния дел в районе в 1998
году, и опыт оказания реальной по-
мощи другим районам области.

Инициировать создание закона,
ставящего заработную плату наем-
ных работников в зависимость от
уровня прожиточного минимума.
Это позволит вывести из тени часть
заработной платы и увеличить на-
логооблагаемую базу.

В ходе депутатских слушаний
были выработаны рекомендации,
которые будут использованы в ра-
боте Законодательного собрания
и Правительства области при фор-
мировании и исполнении бюджета
и для законодательных инициатив.

                         В. ПОДОЛЯКО,
зам.председателя собрания

                       представителей.

Д е п у т а т с к и е  с л у ш а н и я

За годы проведения антитеррористической операции в Чеч-
не там погибли 162 военнослужащих внутренних войск северо-
западного военного округа, в том числе – 132 – из 33 бригады
оперативного назначения, которая дислоцируется в п. Лебяжье
Ломоносовского района. 21 сентября на территории воинской
части был открыт мемориал в память о тех, чьи имена золотыми
буквами выбиты на гранитных плитах.

Конституционным боль-
шинством (более 300 голосов)
Дума спешно принимает по-
правки к Закону о референду-
ме. Они направлены против
уже сформулированных ини-
циаторами референдума воп-
росов:

1. Согласны ли вы с тем,
чтобы в РФ законом была зап-
рещена купля-продажа земли,
за исключением земель личных
подсобных хозяйств, приуса-
дебных, дачных, садово-ого-
родных и гаражных участков,
участков под индивидуальны-
ми домами и хозяйственными
строениями?

2. Согласны ли вы с тем,
что размер оплаты жилья, элек-
троэнергии и иных коммуналь-
ных услуг населением в сум-
ме не должен превышать 10
процентов от совокупного до-
хода семьи?

3. Согласны ли вы с тем,
что минимальная зарплата и
минимальная пенсия гражда-
нина РФ, начиная с 2004 года,
не должна быть ниже прожи-
точного минимума?

4. Согласны ли вы с тем,
чтобы в РФ недра, леса, водо-
емы и другие природные ресур-
сы, а также предприятия же-
лезнодорожного транспорта,
топливно-энергетического
комплекса, оборонной промыш-
ленности, черной и цветной
металлургии находились ис-
ключительно в государствен-
ной собственности  как объек-
ты, обеспечивающие нацио-
нальную безопасность России
и достойную жизнь каждого
гражданина?

Результаты референдума
по этим вопросам очевидны, и
тогда власть должна нести
хотя бы моральную ответ-
ственность перед народом за
их исполнение. Это потому, что
результаты референдума по
существующему закону носят
только рекомендательный ха-
рактер. Показательно, что наши
избранники зашли с другой сто-
роны - организованно и опера-
тивно установили мораторий,
т.е. запрет на референдумы. И
ничего не сказали по существу
вопросов референдума. Думай
– почему?

Г.ИОНИН,
член Сланцевского

райкома КПРФ.

ЕСТЬ ТАКОЕ
 МНЕНИЕ

Слово –
н а р о д у !
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Есть еще в нашем городе люди,
которые помнят, где находилась
больница в 1932 году. А для тех, кто
не знает этого, мы напоминаем, что
была она на улице Горняков, пример-
но на территории нынешней пожар-
ной части. В больнице было 5 коек и
при ней небольшая аптека.

В этом же году приехал осмат-
ривать рудники С.М.Киров. Он заме-
тил, что среди рабочих много боль-
ных, нуждающихся в лечении. Пос-
ле этого в больницу, в помощь вра-
чу Надежде Яковлевне Кирилловой
был командирован фельдшер Анна
Исааковна (фамилия не сохрани-
лась).

Зимой  33-го  здание сгорело,
после чего больница открылась в од-
ном из бараков, через дорогу  от ме-
ста пожарища, тоже на улице Горня-
ков. В 1933 году сюда на постоян-
ную работу приехал врач Сергей Ва-
сильевич Буянов. Он проработал до
самой Финской войны (1939 г.) и был
мобилизован на фронт.  С  1934 года
здесь работал еще один врач - Дмит-

С 1995 года главным врачом
МУЗ «ЦРБ» стал Михаил Михай-
лович ЛАТЫШЕВ. Мы попросили
рассказать его о делах в здраво-
охранении нашего района.

Несмотря на все трудности, свя-
занные с нехваткой финансирова-
ния, перестроечными периодами и
т.д., система здравоохранения вы-
жила и сегодня не стоит на месте,
развивается, переоснащается, рас-
ширяет сферу медицинских услуг.
Если говорить конкретно о здраво-
охранении Сланцевского района,
то можно сказать, что мы распола-
гаем достаточно развитой сетью
лечебно-профилактических учреж-
дений, куда относятся: детская и
взрослая поликлиники, стационар,
женская консультация, стоматоло-
гическая поликлиника, служба ско-
рой неотложной помощи, 2 врачеб-
ные амбулатории и  10 фельдшер-
ско-акушерских пунктов в сельской
местности. Казалось бы, с такой
«базой» можно жить, но слишком
много возникает повседневных про-
блем, которые не требуют отлага-
тельства.

Очень много было сделано в пла-
не развития здравоохранения в
Сланцах. Так, в 1990 году сдана в
эксплуатацию новая поликлиника, а
в 1994 году вступила в строй и но-
вая детская поликлиника. На сегод-
ня острой проблемой стоит вопрос
о кадрах, пока к нам не едут специ-
алисты. В праздники принято гово-
рить о хорошем, и, пользуясь слу-
чаем, я хочу от своего имени ска-
зать огромное спасибо коллективу
медиков за их нелегкий труд, за ве-
ликое терпение, за то, что они де-
лают все от них зависящее, чтобы
помогать людям, и, конечно же, по-
здравить с 70-летием Сланцевско-
го здравоохранения.

Коротко
*Первый электрокардиограф

был подарен больнице в 1958
году военными из Любимца.

*В 1947 году был установлен
рентгенаппарат.

*В связи с эпидемией тифа в
1948 году открылось инфекцион-
ное отделение.

*В  1971 году главным врачом
объединенной больницы, то есть
ЦРБ, стал Александр Иванович
Корчагин.

На страницах газеты хочу выра-
зить большую  благодарность руко-
водителю кардиологического отде-
ления врачу Жанне Игоревне Монич
за ее  помощь больному человеку.
Спасибо Вам, Жанна Игоревна! Не
только я благодарю Вас, а сотни и
сотни больных, которым Вы верну-
ли здоровье. А также спасибо док-
тору Галине Викторовне Семеновой,
Галине Федоровне Андреевой, ока-
завшей мне пер-
вую помощь  на
дому, фельдше-
ру «скорой по-
мощи» Нине
В а с и л ь ев н е
Кондратович,
доставившей
меня в боль-
ницу. Благо-
дарю медсе-
стер кардио-
логического
отделения, особенно Ли-
дию Михайловну Калачеву, и мед-
сестру палаты интенсивной тера-
пии Елену Григорьевну Федорову.

Спасибо всем, кто нас лечил,
кормил  и  за нами ухаживал. Низкий
поклон всем медработникам карди-
ологического отделения. Спасибо,
что вы есть!

М.АЛЕКСАНДРОВА,
жительница города.

Когда на очередное дежурство
на станции неотложной медицинской
помощи заступает фельдшер Зина-
ида Ивановна ЗЕЛЕНКО, то мож-
но с уверенностью сказать: все бу-
дет в порядке. Сколько умения, зна-
ний, опыта и терпения надо, чтобы
выслушать каждого, кто обратился
по телефону «03». Зинаида Ива-
новна разговаривает вежливо, чет-
ко расспрашивает о том, что болит,
и ,если требуется, посылает на вы-
зов машину «скорой помощи».

12 лет прошло с тех пор, как она
должна была уйти на заслуженный
отдых, но ни  на один день не пре-
рвался  ее  стаж. Она просто не пред-
ставляет, как это можно сидеть без
дела, тем более без любимого, зная,
что на этом участке  всегда не хва-
тает людей.

З.И.Зеленко - коренная сланцев-
чанка. Здесь родилась, училась,
сюда и возвратилась после оконча-

ния медицинского учили-
ща в Санкт-Петер-
бурге. Сразу же на-
чала работать на
«скорой», которая
тогда базировалась
в здании сегодняш-
него отделения про-
тивотуберкулезного
диспансера.

«У нас в распоря-
жении была всего одна
машина, - вспоминает

Зе- ленко. – Но если срав-
нивать, то тогда работать в мо-
ральном плане было   намного
проще  и лучше. Люди  уважали
медицинских   работников. А  сей-
час могут оскорбить, бесцеремон-
но вмешаться в процесс  оказания
помощи, вплоть до самых неверо-
ятных выходок. Разве раньше в
«скорую» позвонил бы пьяный че-
ловек? А  сегодня это сплошь и ря-
дом.

Что же касается медицинской
стороны дела, то на помощь нам при-
шли современные препараты и обо-
рудование, можно в считанные ми-
нуты сделать ЭКГ, измерить давле-
ние, отвезти больного в стационар,
где ему окажут самую квалифици-
рованную помощь. Это радует. Осо-
бую гордость испытываешь, когда
знаешь, что именно ты вернул чело-
веку  жизнь, когда  этот человек бла-
годарен тебе».

Таких, как Зинаида Ивановна,
добросовестных, трудолюбивых, с
профессиональными знаниями, в
этой службе много. А всего в «03»
трудится 50 человек, из которых 20
– фельдшеры. Есть фельдшеры вы-
ездной  бригады  и фельдшеры по
приему вызовов. Коллектив спло-
ченный, дружный, мобильный, а ина-
че  нельзя.

Здесь в борьбе за жизнь чело-
века счет идет не только на мину-
ты, а иногда и на секунды. И  что бы
ни случилось,  надо успеть на вы-
зов и помочь человеку.

Лариса Геннадьевна КОР-
НЕВА – участковая меди-

цинская сестра поликлиники. Это
очень ответственный и хлопотный
пост. Именно Л.Г.Корнева выполня-
ет все назначения лечащего врача
на дому. Общаться ей приходится
в основном с пожилыми людьми.

«Иной раз немного задержусь, -
говорит она, - так чуть ли не со сле-
зами встречают. Говорят, что боят-
ся, вдруг не приду. И самое  глав-
ное, многие не так медицинской по-
мощи ждут, как возможности пого-
ворить, чем-то сокровенным поде-
литься». Есть у медсестры и моло-
дые пациенты, к которым тоже при-

Родильный дом - это, навер-
ное, самое светлое пятно, в

хорошем понимании этого слова, во
всем здравоохранении. Здесь по-
являются на свет малыши - наше
будущее.

Если прислушаться, то даже
в коридоре роддома  можно ус-
лышать, как где-то заплакали
детки. Их в день нашего посеще-
ния было здесь много. Только в
августе появилось на свет 74 ма-
лыша. К сожалению, не все они
сланцевские. Сейчас в Кингисеп-
пе закрыли на плановое «провет-
ривание» роддом, и  всех буду-
щих мам везут в Сланцы.

-Такой порядок существует
уже много лет, - говорит заве-
дующая родильным домом
Н.Ю.ШИХОВА. – Летом мы от-
правляли своих рожениц в Кин-
гисепп. Так бывает 2 раза в год.
У нас взаимовыручка, и санэпид-
режим никто из нас не наруша-
ет.

- Наталья Юрьевна, у
Вас коллектив чисто женс-
кий. Как работается?

- Что касается работы, то у
нас полное взаимопонимание. Все с

ПРОБЛЕМЫ
СТАРАЕМСЯ
РЕШАТЬ

достаточно большим опытом, дело
знают на отлично. Тем более сегод-
ня есть все медикаменты. Правда,

и проблем хватает. Никуда от них не
уйдешь, надо решать. Возникают
перебои с бельем, холодно у нас.

А здесь детки, такие маленькие, им
и горячая вода нужна, и чтоб тем-
пература в помещении соответ-
ствовала. Мамы мерзнут,  тоже пло-
хо. Но все-равно появление на свет
ребенка – это что-то особое.

- У Вас тоже не хватает
кадров?

- Коллектив стареет. Люди
уходят на отдых. Молодежь не идет,
нечем ее привлечь. Сейчас у нас в
штате 29 человек: 2 врача, 6 меди-
цинских сестер, 7 акушерок.

- Скажите, есть ли такие,
кто бросает своих детей?

- В августе отказались от ма-
лышей 2 мамы. Рожают больше
сельские женщины и, к сожалению,
пьющие, нигде не работающие. Мало
хорошего увидят детишки в таких
семьях. Хотелось бы, чтобы к нам
в родильный дом приходили мамы,
для которых появление ребенка –
большая радость в жизни, чтобы в
семье было счастье от того, что она
увеличилась еще на одного чело-
вечка.

На снимке: на переднем
плане Н.Ю.ШИХОВА

 и медсестра А.А.ХОДУНОВА.

С А М О Е  С В Е Т Л О Е  П Я Т Н Ы Ш К О

 БОЛЕЕ 30 ЛЕТ НА  ПОСТУ
ходится ходить домой, делать уко-
лы, ведь с радикулитом не пойдешь
в поликлинику.

Сегодня у Ларисы Геннадьевны
очень большая нагрузка - она обслу-
живает больных сразу двух участ-
ков, и ее территория раскинулась от
ул.Ленина до Молодежного проспек-
та. 12 человек в день – это пример-
ное количество больных. Конечно
же, много. Ведь не только укол надо
сделать, а и любую процедуру, на-
значенную врачом. Вот уже пять лет,
как Л.Г.Корнева  работает под непос-
редственным руководством участ-
кового терапевта А.В.Стрекаловс-
кой. Раньше работала с врачом
М.П.Исаевой - до ухода ее на зас-
луженный отдых.

Лариса Геннадьевна вспомнила,
как в 1972 году начинала свою рабо-
чую биографию на Велетовском
медпункте фельдшером. Шесть де-
ревень было под ее опекой, а сам
медпункт находился за 6 км от цент-
ральной дороги. И несмотря на все
трудности, она помогала людям, ко-
торые шли к ней со своими болезня-
ми и днем, и ночью. А в душе Корне-
ва всегда мечтала работать в служ-
бе «скорой помощи». Но так уж по-
лучилось, что все должности там
были заняты. Когда Лариса Геннадь-
евна все-таки приехала в город, ей
предложили место участковой мед-
сестры. С тех пор она на своем по-
сту, а это уже более 30 лет.

СПАСИБО
 ВРАЧУ

«03»
СЛУШАЕТ

рий Вениаминович
Попов, который
ушел на войну в
1941 году,  вместе
с ним отправился и
весь медицинский
персонал. Уже в
конце войны, в 1944
году, в Сланцы при-
ехала Лидия Матве-
евна Филиппова,
которая и занялась

возрождением медицины у нас.
Вскоре на месте профилактория от-
крылась больница. Это было первое
послевоенное здание. А уже в сле-

дующем году в город приехал хирург
Григорий Иванович Глубкин. Он и
стал главным врачом больницы
вплоть до 1966 года. Шло интенсив-

ное строительство города. Дома в
Лучках сдавались каждый месяц.
Вскоре открылась больница на ули-
це Ломоносова, где главным вра-
чом стал Б.З.Бродский.

Тем временем отстроилось но-
вое здание под больницу (нынешнее
отделение противотуберкулезного
диспансера) на улице Ленина, куда и
переехали медики. Население уве-

личивалось, а потому потреб-
ность в медицинской помощи
росла с каждым днем. На ули-
це Чкалова появилось еще
одно здание для нужд здраво-
охранения. Но такой разброс
помещений мешал работе, и
в 1954 году строится целый
больничный комплекс в Луч-
ках, где открываются  хирур-
гическое, терапевтическое,
гинекологическое и детское
отделения.

В апреле 1964 года появился еще
один комплекс – больничный горо-
док, который, конечно, знают все жи-
тели  нашего  города.

Т А К  Б Ы Л О  М Н О Г О  Л Е Т  Н А З А Д

ТОРЖЕСТВЕННЫЙВЕЧЕР11 октября в 14 часов в го-

родском Доме культуры со-
стоится торжественный ве-
чер, посвященный 70-летию
здравоохранения Сланцевс-

кого района. Здесь ждут ве-
теранов МУЗ «ЦРБ».

Выпуск подготовила
В. ГОРДЕЕВА.
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 (рынок Б.Лучки)
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«Петербургская керамика» - это
производство родилось 4 года на-
зад и действует на территории быв-
шего майоликового производства.
Сегодня здесь работает 38 чело-
век. Основное направление – это
изготовление керамики. Примерно
около 50 изделий выпускает «Пе-
тербургская керамика». Чудесные
глиняные изделия: подсвечники са-
мых причудливых форм, чайники,
кашпо, кружки, бутылки, кувшины –
вот далеко не весь ассортиментный
перечень. Не только массовым про-
изводством здесь занимаются, бы-
вают и заказы индивидуального ха-
рактера. Недавно питерские пожар-
ные заказали кружки со своей сим-
воликой, такой же заказ был и от
службы ФСБ. А такие фирмы, как
«Надин» (московская) и «Форсман»
(питерская) – являются постоянны-
ми заказчиками. Есть здесь и новин-
ки. Стали делать чайники, где руч-
ка из лозы. Говорят, что такие изде-
лия пользуются большим спросом.
Изделия не подвергают глазуровке,
работают на терракоте. Это нату-
ральный цвет глины, от которого
веет теплом. Коллектив в основном
женский, потому что нужно много
терпения, усидчивости - работа-то
такая кропотливая,  требует акку-
ратности. Глина,  как тесто, любит
ласковые, нежные руки.

Но есть здесь и мужчины. Они
на самых трудных участках. Вот, к
примеру, в массозаготовительном
цехе трудится Василий Алексеев
(на снимке). За год он сумел хоро-
шо овладеть всеми навыками.

Идея распространять вирусы
под видом программ, которые долж-
ны с ними бороться, уже не раз была
опробована и отлично себя прояви-
ла. Не новостью в данном случае
будет и то, что, посмотрев на адрес
отправителя, вы обнаружите
infо@microsoft.com. То есть якобы его
отправила фирма Мicrosoft. Больше
всего поражает, как составлено тело
письма. Если раньше злоумышлен-
ники составляли письмо, дабы не
распознали их почерка, из газетных
вырезок, то сейчас письмо состав-
лено из нарезок официальных пресс-
релизов «Лаборатории Касперско-
го».

Оно сообщает о выпуске новой
версии Каspersky Anti-Virus – 4,0 и
предлагает в конце опробовать про-
дукт. К письму прилагается файл
Ааprices.exe. Если пользователь

Изделия из глины дарят тепло
Именно отсюда начинается всё про-
изводство. Василий взвешивает
компоненты, загружает в мельницу,
делает замес, сливает и подает
массу на литейный участок.

Глазуровщицы В.Пейне и Н.О-
совик покрывают изделия специ-
альной жидкостью, после чего они
отправляются на обжиг. Работают
быстро, только и успевают мель-
кать изделия в их руках.

Есть на производстве и худож-
ник-модельщик. Это Александр Пет-
ров. Он может изготовить самое
маленькое изделие, скажем, не-
большую коровку, или башмачок, а
также огромное изделие, такое, как
капитель для колонны. В момент
съемки он и занимался изготовле-
нием формы капители.

В гипсолитейном цехе работа-
ет Ирина Анисимова (на снимке).
Она здесь с 1988 года. Сотни форм
проходит через ее руки. Надо так
все сделать, чтобы не было ни од-
ной зазубринки или пустоты, иначе
пойдет брак. За смену ей при-
ходится разные формы де-
лать, но мастерства Ирине не
занимать.

Производство работает,
расширяется. Недавно приоб-
ретен здесь станок для изго-
товления больших (30-35 л)
горшков из глины. Скоро они
пойдут в серийный выпуск.
Дождемся и мы их в магазинах.
А сегодня изделия «Петербур-
гской керамики» есть в торго-
вой сети, и они пользуются
спросом.

В первенстве индустриаль-
ного техникума по футболу за-
вершились игры первого тура.
Выбыла из дальнейшей борьбы
команда группы ЭПП-58. В мат-
че с командой ТМ-15 они не за-
били в ворота противника ни од-
ного гола, пропустив два в свои.
Присоединилась к ним сборная
бухгалтеров, позволив команде
механиков 16 группы обыграть
себя со счетом 6:1. И уж совсем
неравными оказались силы в
игре команд ЭПП-53 и ТМ-14.
Электрики забили 14 голов, про-
пустив всего три в свои ворота.

Самой напряженной оказа-
лась последняя игра первого
тура. На поле встретились две
команды студентов четвертого
курса - ЭПП-51 и ЭПП-52. Счет ос-
новного времени 1:1. Два допол-
нительных периода по 15 минут
каждый не изменили счет. В ито-
ге по пенальти игра закончилась
со счетом 5:4. Победили студен-
ты 51 группы.

Второй тур первенства на-
чался со встреч команд ЭПП-56
и ЭПП-54, счет 1:5. Победив  бух-
галтеров, механики 16 группы не
смогли соперничать на поле с
коллегами из 15 группы и пропус-
тили в свои ворота четыре мяча,
забив всего один в ответ.

Игры первенства обслужи-
вает судейская бригада в соста-
ве: гл. судья С.В.Леонов, судьи
И.Шлепп, А.Растворов, Р.Заха-
ров, А.Рябов. Блистают своей
игрой на поле, меткими попада-
ниями в ворота соперника А.Ива-
нов, А.Растворов, П.Волков,
А.Иванов.

«Самое приятное, что не-
смотря на жесткую конкуренцию,
среди играющих сохраняется
дружеская атмосфера, игры про-
ходят без грубостей, - сказал
главный судья С.В.Леонов. – Мат-
чи состоятся при любой погоде.
Это хороший закаливающий эф-
фект, во-первых. Во-вторых, ус-
тавшим, им уже не до бесцель-
ных гуляний по вечерам на ули-
цах. И еще похвалю студентов
за уровень игры – грамотно игра-
ют. Молодцы! В командах есть
ребята, выступающие в городс-
ком первенстве».

Н.СТЕПАНЕНКО.

имел неосторожность запустить
вложенный в письмо файл, то «тро-
ян» автоматически инициирует со-
единение с удаленным сайтом и заг-
ружает оттуда программу несанкци-
онированного управления, которая
в свою очередь позволяет злоумыш-
ленникам незаметно управлять за-
раженным компьютером: просмат-
ривать и пересылать секретную ин-
формацию, создавать, копировать и
удалять файлы и многое другое. На
данный момент «Лабораторией Кас-
перского» уже зарегистрировано не-
сколько сообщений о фактах зара-
жения данной вредоносной програм-
мой.

КСТАТИ
«Лаборатория Касперского»

опубликовала двадцатку самых «по-
пулярных» вирусов. Лидирует в
скорбном списке I.Worm.Klez. Аж 76

процентов от всего числа зарегист-
рированных случаев заражения. I-
Worm.Klez – червь, распространяю-
щийся в е-mail сообщениях. Заража-
ет большинство программных фай-
лов на дисках компьютера. Для за-
пуска из зараженных сообщений
червь использует брешь в защите
Internet Explorer, что может привес-
ти к активизации уже при просмот-
ре сообщения.

Второй по популярности I-
Worm.Lentin. Больше 21 процента
случаев заражения. Это новая вер-
сия червя – Lentin.g, aka Yaha.e. Пос-
ле несложных манипуляций он сра-
батывает для любых запускаемых
файлов. Распространяется вложен-
ным файлом и инсталируется, толь-
ко если этот файл запустить.

«Российская газета» 18.09.02 г.

Студенты
играют

грамотно

«Лаборатория Касперского» сообщает о появлении
нового вируса, который «маскируется» под
антивирусную программу «Лаборатории Касперского».

КОМПЬЮТЕРНАЯ    БЕЗОПАСНОСТЬ

В.  АЛЕКСЕЕВ

А. ПЕТРОВ
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ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО   МОСКОВСКОГО    ГОСУДАРСТВЕННОГО
РОССИЙСКОГО   УНИВЕРСИТЕТА   ДРУЖБЫ    НАРОДОВ
(БЫВШИЙ   УНИВЕРСИТЕТ   ИМ. ПАТРИСА    ЛУМУМБЫ)

 на базе Ивангородского гуманитарно-технического института
(филиал СПбГУАП) продолжает набор на заочное отделение
для получения высшего, второго высшего образования по спе-
циальностям:

Г.Ивангород, справки по телефону – 8(275)-5-12-04.

021100 ЮРИСПРУДЕНЦИЯ,
060700 НАЦИОНАЛЬНАЯ  ЭКОНОМИКА,
021400 ЖУРНАЛИСТИКА,
020400 ПСИХОЛОГИЯ,
061000 ГОСУДАРСТВЕННОЕ    И
МУНИЦИПАЛЬНОЕ    УПРАВЛЕНИЕ

Администрация му-
ниципального образова-
ния «Сланцевский район»
выражает соболезнова-

ние родным и близким в связи
со смертью КОРЕНКО Ирины
Афанасьевны.

Коллектив бригады лесоиз-
влекателей шахты «Ленинград-
ская» выражает глубокое собо-
лезнование Александру Леони-
довичу КОРЕНКО по поводу
смерти матери.

В детской художественной шко-
ле в этом учебном году будет зани-
маться 146 учеников в основных
классах. Помимо этого работает
шесть дополнительных групп. Жела-
ющих поступить в школу было боль-
ше, чем здесь планировали принять.
Поэтому вместо пяти дополнитель-
ных групп открыли шесть.

Загружена в школе вторая сме-
на, потому что общеобразователь-
ные школы (кроме 1 и 3) работают в
одну смену. Учебный год для ребят

Первое поощрение -
поездка в Петродворец

из художественной школы начался с
интересной поездки. Не для всех, а
только для лучших учащихся. Руко-
водство школы организовало для них
поездку в Петродворец.

 Для них были организованы эк-
скурсии в Екатерининский корпус,
грот, обзорные по нижнему и верх-
нему парку. Дети остались доволь-
ны экскурсиями, на память остались
фотографии.

Поездка была первая. Но не пос-
ледняя в этом учебном году.

 В. ПЕЙНЕ и  Н. ОСОВИК

                                 В.ГОРДЕЕВА.

СПОРТ:
футбол

Л.В.  ИВАНОВА

Сердечно благодарим коллек-
тивы Сланцевского ДРСУ, ОАО«За-
вод «Сланцы», СВХ, лично Зайчен-
кова И.И., ООО «Клен» за оказан-
ную помощь в похоронах любимого
ПАВЛОВА Николая Яковлевича.

Жена, дочь, зятья, внуки, внуч-
ка, правнучка, родственники.

Сердечно благодарим всех
родных и близких, коллектив детс-
кой художественной школы, оказав-
ших помощь в похоронах нашей до-
рогой и любимой мамы и бабушки
ЗВЕРЕВОЙ Лидии Ивановны.

                               Дети, внуки.

 


